

**MOUVEMENT EUROPEEN
ORGANISATION FRANÇAISE**

Compte-rendu de la réunion
des associations européennes d'étudiants d'Ile-de-France
25 Janvier 1991 au Sénat
=====

En introduction, Dominique Bocquet indique les raisons pour lesquelles il a organisé cette réunion :

- D'une part, il vient d'être élu Secrétaire Général du Mouvement européen (organisation française) et il n'a accepté ces fonctions qu'en contrepartie de l'engagement des instances du Mouvement de permettre une rénovation complète de l'organisation. Celle-ci s'était en effet laissé quelque peu "ossifier" au cours des années. Il souhaite donc rompre avec le formalisme qui a caractérisé le Mouvement européen au plan national et favoriser des modes de travail et de coordination plus souples et plus opérationnels.

- D'autre part, il a été contacté par Jérôme Doucet (Dauphine Espace Europe), Stéphane Martayan (J.E.F.) et Serge Stefanesco (Cercle Europe Sciences Po) qui lui ont fait part des tentatives de coordinations étudiantes engagées en 1989 et 1990. Ces tentatives n'ont pu vraiment déboucher, soit parce que, organisées à l'intérieur du Mouvement européen, elles n'ont pas bénéficié d'une écoute et d'un soutien suffisant, soit parce que, menées à l'extérieur (exemple: Forum du jeune citoyen d'Europe), elles ont souffert d'un manque de résonance et de moyens. D'où leur demande de voir le Mouvement Européen faciliter une coordination concrète mais, au départ, informelle des initiatives européennes.

Dans ces conditions, Dominique Bocquet a proposé au Président du Mouvement européen (M. Jean François-Poncet), qui l'a accepté, de faire du soutien aux initiatives européennes des étudiants l'une des priorités du Mouvement européen dans les prochains mois.

Cette réunion a donc pour objet non seulement d'offrir aux associations une occasion de rencontre et d'échange mais également de réfléchir au type de soutien et de concours que le Mouvement européen pourrait leur apporter.

Il rappelle que, pour ce qui le concerne, le Mouvement européen est pluraliste et indépendant de tout parti politique.

./.

Le Mouvement européen doit être le "parti de l'Europe". Il entend, en particulier, agir pour que les Etats-membres de la Communauté se mettent d'accord en 1991 pour réaliser l'union économique, monétaire et politique de l'Europe. Dans cette bataille, le rôle de l'opinion publique sera déterminant et, en son sein, les jeunes notamment étudiants, doivent être à l'avant-garde.

Ceci posé, le Mouvement européen est conscient du fait que les associations européennes d'étudiants n'ont pas comme seul objectif de militer pour l'Europe. Même s'il tient particulièrement à cet objectif, le Mouvement européen accorde également beaucoup d'intérêt aux autres objectifs des associations dès lors qu'ils sont liés à l'Europe. D'où l'idée de cette réunion.

Pour des raisons de proximité seules les associations d'Ile-de-France ont, à ce stade, été sollicitées, mais il propose d'organiser ensuite une réunion avec les associations de province.

Il suggère de procéder à un tour de table afin de faire le point des activités et des préoccupations de chacun.

Serge Stefanescu, étudiant à Centrale et à Sciences Po. Ancien animateur de la semaine européenne de Centrale et actuellement président du Cercle Europe de Sciences Po, Serge Stefanescu indique que ce cercle a une tradition d'accueil de personnalités pour des conférences mais qu'il organise également des voyages dans des capitales étrangères. A Centrale, l'activité majeure est l'organisation de la semaine européenne, tous les 2 ans. Cette manifestation, créée il y a 30 ans, est la plus ancienne des manifestations européennes d'étudiants en France, d'où l'importance de la relève pour la prochaine qui se tiendra en 1992.

Valérie Combette, étudiante en droit à Nanterre, et Fabrice Nodé-Langlois, élève au C.F.J., présentent les objectifs d'Artémis: Cette organisation a mis en place un réseau européen pour contribuer à la mobilité des jeunes.

Elle a organisé des réunions dans diverses villes européennes et participé aux programmes Erasmus et Tempus, notamment pour contribuer à un meilleur accueil des jeunes. Elle réfléchit sur les systèmes éducatifs dans une pratique comparative et organise des conférences avec les associations européennes. Artémis a un besoin majeur : trouver des locaux.

Jacques Maire et Lucille Schmid qui participent à l'activité du Mouvement européen à titre d'experts auprès du Président et du Secrétaire Général, font part de leur propre expérience militante sur l'Europe. Leur activité est exercée dans le cadre du "groupe de l'Europe Maintenant" qui a souhaité réfléchir à la construction européenne dans une optique politique afin de sortir de l'approche purement économique de la construction européenne, tout en évitant de reproduire purement et simplement les schémas fédéralistes. Le groupe a délibérément choisi de rester un petit nombre de personnes (5 ou 6) mais il édite une lettre: "La Lettre de l'Europe Maintenant".

Mathieu Delattre et Stéphane Charret, animateurs du Cercle Europe de Supelec indiquent que ce dernier organise chaque année une manifestation majeure sur l'Europe en mars. Le Cercle Europe de Supelec cherche d'ailleurs à développer les contacts de Supelec avec l'étranger. Il serait intéressé par un approfondissement de l'information et de la réflexion sur les programmes technologiques européens.

Marc Pett-Ridge présente ensuite les activités du Cercle Europe de l'ESCE qui organise notamment des voyages en liaison avec l'EBC et a eu l'idée d'un match de Football entre Parlementaires européens et chefs d'entreprises.

Stéphane Martayan, étudiant de 3ème cycle à Paris et qui travaille à mi-temps au Club Victor Hugo précise, pour sa part, qu'il mène une double activité européenne. D'une part, il conduit une activité de réflexion sur des questions telles que la nation -ou les minorités nationales- et l'Europe. Et d'autre part il anime, en tant que président, La Jeunesse européenne fédéraliste avec, notamment, Rita Ingrassia, également présente.

Après ce premier tour de table, il apparaît donc que ces associations pouvaient se départager en deux groupes distincts: celles étant implanté localement, en milieu universitaire (Sciences Po, ESCE, Supelec, Dauphine), et ayant, pour l'instant, essentiellement un rôle d'information et de sensibilisation auprès des étudiants (conférences, voyages, journaux...), et celles faisant partie de réseaux européens (JEF, Artémis), souvent plus portées à tenter une réflexion approfondie sur différents dossiers européens (sensibilisation des Parlementaires nationaux, étude comparative des études en Europe...). Ces associations agissent donc dans des conditions souvent très différentes, mais de nombreux intervenants soulignent leurs complémentarités, évoquant les synergies qui pourraient résulter d'un travail commun.

Ce travail commun pourrait être, par exemple, la réalisation d'un bilan sur l'application d'Erasmus en France, ou bien l'aide au développement de nouvelles structures de jeunes européens dans les écoles et les universités. Néanmoins l'ensemble des participants soulignent la nécessité d'un soutien matériel et logistique et également d'un échange permanent d'information qu'ils ne sont pas en mesure de réaliser eux-mêmes, dans la mesure où ces activités se feraient parallèlement aux projets de leurs associations respectives.

Dominique Bocquet précise que le Mouvement européen est disposé à aider les jeunes à mener des actions communes, dans la mesure où des objectifs sont clairement définis.

Un autre problème qui ressort de la discussion est la nécessité pour tous les responsables des associations d'être mieux formés sur les problèmes européens. Tous en effet se plaignent de la difficulté d'accès à l'information.

Outre la diffusion de documents, Dominique Bocquet avance l'idée de séminaires de formation, organisés par le Mouvement européen, destiné aux responsables des associations d'étudiants de Paris et de province. Le premier de ces séminaires pourrait avoir lieu pendant un week-end du mois de mars. De plus, il évoque la possibilité d'organiser une université d'été des associations étudiantes correspondantes du Mouvement européen, à la fin de l'été, qui permettrait de remédier au principal problème qui se pose aux Cercles Europe, à savoir la difficulté d'assurer une "relève".

Après avoir remercié tous les participants de leur présence, Dominique Bocquet propose que l'on se revoie le vendredi 15 février au Sénat, afin notamment de préparer le séminaire du mois de mars. Il est convenu que le programme de ce séminaire sera arrêté en liaison avec les associations des autres régions et après les avoir, dans toute la mesure du possible, consultées.

**MOUVEMENT EUROPEEN
ORGANISATION FRANÇAISE**

Réunion du 25 Janvier 1991

au Sénat

Noms et Associations

Coordonnées (associations et personnelles)

Serge STEFANESCO
Cercle Europe Science Po
Semaine Européenne de
l'Ecole Centrale

Cercle Europe Science PO : 27, rue Saint Guillaume
75007 Paris
Tél: 46.83.10.67

Semaine Européenne : Grande Voie des Vignes
92290 Châtenay-Malabry
Tél: 46.83.64.65

Valérie COMBETTE
(Artémis)

4, Square Léon Blum - 92800 Puteaux
tél: 47.76.45.77

Alain MATHIOUDAKIS
(Artémis)

31, rue d'Estienne d'Orves - 93500 Pantin
tél: 42.67.14.31

Vincent DELIVET
(Artémis)

8, rue de Florence - 75008 Paris
tél: 45.22.55.43

Fabrice NODE-LANGLOIS
(Artémis)

36, rue de Penthièvre 75008 Paris
tél: 45.62.08.14

Sabine PLAINFOSSÉ
(Artémis)

33, rue du Moulin de Pierres 92140 Clamart
tél: 41.08.04.77

Mathieu DELATTRE
(SUPELEC)

Cercle Europe SUPELEC : Plateau de Moulon
91192 GIF SUR YVETTE
tél: 69.41.95.03

34, rue de l'Université 75007 Paris
(domicile) tél: 42.61.27.42

Stéphane CHARRET
(SUPELEC)

89, Boulevard de la République 92100 Boulogne
(domicile) tél: 47.61.15.18

61, rue des Belles Feuilles 75116 Paris - Tél: 45.53.15.98 ou 16.38

Marc PETT-RIDGE

Cercle Europe ESCE : 63, rue Ampère 75017 Paris
tél: 46.22.66.74

3, Place de la Meulière 77630 Roissy
(domicile) tél: 60.28.24.58

Stéphane MARTAYAN
Pdt. J.E.F.

6, Boulevard Picasso 94000 Créteil
(domicile) tél: 42.07.93.28

Rita INGRASSIA
J.E.F.

198, rue Houdan 92330 Sceaux
(domicile) tél: 47.02.86.56

Marine QUENIART

Groupe HEC : 1, rue de la Libération
78350 Jouy-en-Josas
tél: 39.67.83.74

111, rue Brancas 92310 Sèvres
(domicile) tél: 46.26.01.09

Jean-Dominique BINSINGER

Groupe HEC : 1, rue de la Libération
Bât D - Ch. 39 78350 Jouy-en-Josas
tél: 39.67.76.62

Jérôme DOUCET

Dauphine Espace Europe - Université de Paris-Dauphine
Place du Maréchal de Lattre-de-Tassigny 75775 Paris
cedex 16 - Tél: 45.05.14.10

Séverine TEISSEIRE

idem

Charlotte RAMBAUD

idem

Jacques MAIRE
Europe Maintenant

43, rue Jonquoy 75014 Paris
tél: 47.53.48.37

Lucile SCHMID
Europe Maintenant

43, rue Jonquoy 75014 Paris
tél: 45.43.18.43